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Città di Castel Maggiore 
    Città metropolitana di Bologna 

       
 

Trebbo si fa bella (e sostenibile) 
Cittadini in (fr)Azione  
- Castel Maggiore -  

 
 
REPORT TAVOLO DI NEGOZIAZIONE #3 
22 aprile 2022 ore 20.30 - 22.00 
Piattaforma Zoom – incontro a distanza 
 
PRESENZE 
 

Cabina di Regia interna all’ente 
- Luca De Paoli | Assessore e Vicesindaco di Castel Maggiore  
- Raimondo Boccia | Assessore di Castel Maggiore  
- Roberto Zanella | Responsabile settore affari generali e servizi istituzionali del Comune  
- Giovanni Panzieri | Responsabile del settore edilizia e urbanistica del Comune 
- Lucia Campana | Responsabile del settore lavori pubblici e ambiente del Comune 
- Sara Branchini | Consulente esterna, Università Verde di Bologna APS / Centro Antartide 
- Ilenia Crema | Consulente esterna, Università Verde di Bologna APS / Centro Antartide 
 

 Realtà del territorio 
 - Gruppo Castel Migliore (Stefania Bonvicini) 
 - Consulta per la sostenibilità ambientale di Castel Maggiore (Fabrizio Severini) 
 - Consulta Frazionale di Trebbo (Raffaella Casagrande, Antonio Dal Fiume) 
 - Legambiente (Umberto Negri) 
 - Salvaciclisti (Andrea Ballandi) 
 - SPI CGIL Castel Maggiore (Gaetano Esposito)  
 - Bologna30 (Umberto Casadio) 

- Geovest (Giuliana Arbizzani) 
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SINTESI 
 
Il Tavolo di Negoziazione si apre intorno 
alle 20:45 con i saluti di Sara Branchini, 
Centro Antartide, che ringrazia i 
partecipanti e spiega la scelta di 
rimandare il secondo incontro pubblico al 
3 maggio per consentire alla Sindaca di 
essere presente per fare il punto sulle 
progettualità sulle quali 
l'Amministrazione è attiva o ha già svolto 
le opportune verifiche istituzionali, e la 
possibilità di integrare alcune 
considerazioni con le proposte emerse 
dal percorso. 
 
La facilitatrice ha poi fornito una restituzione sintetica di alcune domande chiave che hanno caratterizzato 
il sondaggio somministrato alla cittadinanza. La prima delinea la visione che gli abitanti hanno della frazione, 
un posto prevalentemente tranquillo, immerso nel verde che ha molte potenzialità per essere promosso dal 
punto di vista sociale, naturalistico e turistico; la seconda individua i tre temi prioritari per chi vive Trebbo: 
mobilità, aree verdi e spazi di aggregazione; e la terza individua le tematiche più ricorrenti tra le progettualità 
proposte dai cittadini: attività trasversali per tutte le fasce di età, parchi, ciclabile, collegamenti e trasporti, 
rifiuti. 

 
Si è passati poi alla presentazione delle proposte di tavoli di co-progettazione, frutto della sintesi dei 
contributi emersi dal sondaggio e dal confronto libero dei partecipanti al 1* laboratorio pubblico: 

1_urbanismo tattico/laboratori auto costruzione arredi 
 2_realizzazione di aiuole a fioritura progressiva per impollinazione api/piantumazioni 
 3_realizzazione del parco letterario 
 4_adozione spazi verdi / orti condivisi 
 5_Trebbo zona 30 naturale/ potenziamento mobilità ciclabile/azioni di urbanismo tattico 
 6_strada scolastica e Pedibus 
 7_mercatino del riuso 
 8_biblioteca degli oggetti per la frazione 
 9_sperimentazione servizio carpooling dal basso per la frazione 
 10_co-housing orizzontale: altri servizi condivisi tra i residenti? Condomini sostenibili 
 11_miglioramento della fruizione da parte degli animali degli spazi verde 
 12_aggregazione giovanile  
 13_eventi e iniziative per la frazione 
 14_sperimentazione di URP distaccato - servizi informativi per cittadini della frazione  
 
Rispetto alla metodologia scelta per la conduzione dell'appuntamento, i presenti potranno scegliere 
liberamente a qualche gruppo tematico aderire e, una volta costituito, saranno invitati a delineare una 
proposta condivisa guidati ad una serie di punti/domande:  
 _Idea progettuale  
 breve descrizione del progetto 
 _Che risultati si intende raggiungere?  
 quali sono gli obiettivi della proposta 
 _Cosa fanno i cittadini/come possono mettersi in gioco i residenti, associazioni, ... 
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 chi sono i residenti/gruppi coinvolti? Chi fa da referente? 
 _Cosa fa il Comune/come può supportare la proposta? 
 _Altre necessità 
 es. formazione, professionalità di figure esterne, ... 
 
Si è passati poi ad un confronto tra i presenti. Il primo a prendere la parola è Andrea Ballandi di Salvaciclisti 
che sottolinea come questo percorso sia un'opportunità per sperimentare azioni innovative legate al tema 
della mobilità sostenibile che possano fungere da esempio per altre realtà della Città Metropolitana.  
Segue Raffaella Casagrande, Presidente della Consulta frazionale di Trebbo, che oltre a condividere la 
metodologia e la sintesi degli argomenti presentati, propone di integrare la lista dei temi inserendo il mercato 
contadino del mercoledì, tema molto dibattuto durante il primo incontro pubblico e sulla quale la comunità 
potrebbe attivarsi per favorirne la promozione incrementando l'affluenza a questo appuntamento settimanale 
della frazione. Raffaella propone inoltre ai componenti del Tavolo di Negoziazione di dividersi, a seconda dei 
propri interessi o dalla realtà che rappresentano, nei vari gruppi di discussione avviati così da facilitare la 
realizzazione di proposte concrete e fattibili. 
La Presidente chiude il proprio intervento chiedendo quanti altri incontri di coprogettazione saranno necessari 
per definire e delineare le proposte condivise da sottoporre al Comune, su questo aspetto interviene l'Ass. 
Luca De Paoli che chiarisce come al momento questo numero non è quantificabile, l'obiettivo 
dell'Amministrazione è quello di avviare entro la fine del percorso (luglio 2022) le sperimentazioni più 
“semplici e fattibili”, continuando a seguire ed accompagnando le progettualità i cui tempi di realizzazione 
non coincidono con quelli del processo partecipativo. 
Rispetto ai temi oggetto di discussione del prossimo appuntamento, l'Ass. De Paoli, chiede di poter inserire 
tra quelli esposti anche la proposta dell'Isola del Tesoro, di avviare delle letture/presentazione di libri a tema 
ambientale.  
 
Gli interventi di Umberto Casadio – Bologna 30, che cita il tavolo metropolitano della mobilità, e Fabrizio 
Severini – Consulta Ambientale, il quale chiede informazioni rispetto all'assenza del tema del trasporto 
pubblico tra gli argomenti oggetto di discussione, riportano l'attenzione al tema della mobilità. Su 
quest'ultimo aspetto intervengono entrambi gli assessori presenti, l’Ass. De Paoli chiarisce come le strategie 
del trasporto pubblico stiano in capo all'Amministrazione, pertanto questo tema non si presta ad una gestione 
collaborativa da parte dei cittadini, ma di un confronto (che tiene conto delle necessità della comunità) tra il 
Comune e l'ente gestore dei trasporti. L'Ass. Boccia aggiunge come molti dei ragionamenti proposti dai 
cittadini nell'ambito del percorso, alcuni anche molto avanzati e puntuali sulle linee di trasposto pubblico 
(cita l'intervento del 4 aprile di Gaetano Esposto - SPI CGIL), su come migliorare i collegamenti da/per Trebbo, 
verranno valutate dall'Amministrazione anche ai fini della definizione del nuovo Piano urbano della mobilità 
sostenibile - PUMS, chiarendo che anche in questo caso si tratta di un ragionamento che impegnerà l'ente 
nel medio e lungo periodo. 
 
In chiusura, al fine di stimolare la partecipazione della comunità nella realizzazione di progettualità, Sara 
Branchini propone un momento di condivisione di buone esperienze avviate in altri comuni, es. Mercato 
ritrovato a Bologna, Urp distaccato, ecc. 
 
Il tavolo si conclude alle 21.45, i partecipanti condividono la proposta di inserire tra i temi oggetto di 
discussione la promozione del mercato settimanale e le letture/presentazioni di libri a carattere ambientale. 
Nei prossimi giorni i componenti del TDN che vorranno prendere parte a dei tavoli specifici potranno 
comunicare la loro adesione al gruppo di lavoro.  
Viene rinnovato l'invito a diffondere la partecipazione all'appuntamento del 3 maggio, chiunque necessiti di 
locandine e flyer può contattare le facilitatrici del Centro Antartide. 


